20/03/2025 OPINIÓN





Rancho Izaguirre y Ayotzinapa

El gobierno de Morena debe de tener mucho cuidado con el macabro hallazgo del rancho Izaguirre. No es hipérbole decir que se puede convertir en el Ayotzinapa de Claudia Sheinbaum.

La Fiscalía General de la República decidió atraer el caso en cuanto le sea entregado el expediente por la Fiscalía de Jalisco, cosa que habría ocurrido desde ayer. Lo mismo hizo la entonces PGR durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, después de la desaparición de los 43 estudiantes de la normal Isidro Burgos, aquel fatídico 26 de septiembre de 2014.

La Procuraduría General de la República, a cargo de Jesús Murillo Karam, atrajo el caso que detonó en Iguala, municipio gobernado por el perredista José Luis Abarca, en el estado de Guerrero, gobernado por otro perredista, Ángel Aguirre. El desastroso manejo del tema que hizo el gobierno de Peña Nieto, verdad histórica incluida, no sólo acabó atrayendo el caso, sino además la culpa de lo ocurrido.

La debacle que vino a partir de ese momento ya todos la conocemos. **Murillo Karam** acabó en la cárcel.

* El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, dijo mucho ayer del rancho de la muerte, pero para echar la culpa a las autoridades locales, como si no hubiese pasado por allí elementos de la Guardia Nacional, en septiembre del año pasado.

¿No vieron los restos óseos, los zapatos, las mochilas, la ropa que perteneció a algulen que pasó por allí? ¿No lo reportaron a sus superiores? ¿No vieron los vestigios del horror a pesar de que arrestaron a diez criminales?

Las acusaciones que hizo Gertz Manero a las autoridades locales son graves: no se realizó el rastreo de indicios o huellas de los hechos, no se cumplió con el debido registro e identificación de todo lo hallado, sobre todo las prendas de vestir y zapatos que quedaron abandonados en el lugar; no se hicieron análisis físicos ni químicos, sobre los posibles hornos crematorios. No se procesaron debidamente los vehículos encontrados, de los cuales tres eran robados. No se dio intervención inmediata a la FGR por los delitos de posesión y utilización de armas de fuego de alto calibre y por delincuencia organizada. No se realizó la inspección total y exhaustiva del lugar. No se ordenó la inmediata identificación de las huellas dactilares que allí se encontraban. El fiscal general confirmó que sí se encontraron restos humanos, pequeños trozos de osamenta.

* Salvador González, titular de la Fiscalía de Jalisco, subió un video a redes sociales en el que dice que por recomendación del gobernador Pablo Lemus (de MC), ayer mismo se entregó del expediente el caso a la delegación de la FGR en Jalisco, a fin de que atraiga la investigación.

"En dicho expediente consta que desde el inicio de la actual administración estatal se han llevado a cabo diversos actos de investigación para avanzar en este caso. Hay diez personas en prisión", recordó González.

Gertz Manero visita hoy Jalisco. La Fiscalía local coordinará su visita. Irán al rancho Izaguirre. Las madres buscadoras, colectivos, activistas, organizaciones de la sociedad civil, centros académicos, comisiones estatales de derechos humanos, periodistas y organismos internacionales también están invitados.

"Queremos que la sociedad en su conjunto, acompañe la investigación y el proceso de esclarecimiento, ofrecemos todas las facilidades... en el caso del rancho Izaguirre nadie se lava las manos. Queremos que se conozca la verdad", dijo.

El gobernador emecista **Pablo Lemus** propone que, en conjunto con el gobierno federal, se instale una Comisión de la Verdad, a fin de dar certeza y confianza en los resultados de las investigaciones.

* El grupo parlamentario del PAN dio conferencia de prensa sobre el tema en el Palacio Legislativo de San Lázaro. Aprovechamos para preguntar sobre la postura de Gertz de descargar toda la responsabilidad en los gobiernos de MC.

Respondió el diputado Federico Döring: "Es una franca decepción lo que vimos hoy. Las víctimas no cuentan con un fiscal. Hoy vimos el papel de un vocero de Morena, con alegatos partidistas. Eso no lo merece la República ni el dolor de las familias. Si va a investigar con la misma celeridad, pericia, resultados, prontitud con la que ha investigado la fabricación y la alteración de la verdad de Héctor Melesio Cuén, tenemos un fiscal que a las víctimas ni las ve ni las oye.

Rubén Moreira, coordinador de la bancada del PRI en San Lázaro, también habló del rancho Izaguirre: "Teuchitlán tiene que ser un momento de quiebre. De ahí podemos sacar mucha más información para cambiar este país. La Presidenta, al igual que el gobernador del estado, tienen la oportunidad de cambiar al país y al estado de Jalisco".

Y la vicecoordinadora del PAN, Noemí Luna: "El patrón de Morena es encontrar culpables y no hacerse responsables de lo que les corresponde. El caso de Teuchitlán desnuda una realidad que va más allá de Jalisco. Estamos hablando qué, hasta el 2023, había cinco míl 696 fosas clandestinas. Estamos hablando que hay 124 mil desaparecidos registrados".